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Нет эксплуатации 
детского труда! 
 
Депутаты Госдумы в пер-

вом чтении приняли законо-
проект, которым предлагается 
предоставить работодателям 
возможность привлекать к 
труду несовершеннолетних, 
работающих в составе студен-
ческих отрядов, включённых в 
федеральный или региональ-
ный реестр молодёжных и 
детских объединений, поль-
зующихся государственной 
поддержкой, в выходные дни 
(при их письменном согласии 
или при согласии его закон-
ного представителя). Подоб-
ные изменения, сообщают ав-
торы инициативы, позволят 
увеличить привлекательность 
трудоустройства несовершен-
нолетних для большинства ра-
ботодателей, а также значи-
тельно расширят возможно-
сти трудоустройства для са-
мих несовершеннолетних. 

 
В случае принятия законо-

проекта установленная трудо-
вым законодательством сокра-
щённая продолжительность ра-
бочего времени для несовер-
шеннолетних сохраняется. Для 
работников от 14 до 15 лет она 
составляет не более 4 часов в 
день, с 15 до 16 лет – не более 
5 часов, в возрасте от 16 лет до 
18 лет – не более 7 часов. Об-
щая допустимая продолжитель-
ность рабочей недели для несо-
вершеннолетних также не ме-
няется: для работников в воз-
расте до 16 лет она составляет 
не более 24 часов в неделю, в 
возрасте от 16 до 18 лет – не 
более 35 часов в неделю. 

Законопроект прокоммен-
тировала председатель дум-
ского комитета по защите се-
мьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина 
Останина: 

– 53 года наш Трудовой ко-
декс защищал детей от того, 
чтобы труд стал нормой жизни, 
занимал всё основное время 
ребёнка, не давая возможности 
получить полноценное образо-
вание... Основная причина, по-
чему дети и их родители согла-
шаются на трудоустройство ре-
бёнка – не его желание полу-
чить профориентацию, а жела-
ние пополнить семейный бюд-
жет. Наша страна была подпи-
сантом конвенции ООН, кото-
рая запрещает труд ребёнка. 
Детский труд сегодня использу-
ется только в странах Африки – 
до 90% детей там трудятся без 
права получения образования... 

Мне кажется странным 
вычленение труда отдельно, 
как нейтрального процесса, 
без учёта образования и вос-
питания. 

Фракция КПРФ не поддер-
живает данный законопроект, 
полагая, что он создан не в ин-
тересах детей, а в интересах 
работодателей, которые хотят 
сэкономить на труде несовер-
шеннолетних, в том числе не 
выплачивая двойную плату за 
выходные дни.

Звучат предложения: возродить традицион-
ные ценности, вытравить из России идеологию 
чайлдфри, запретить аборты, переселять рос-
сиян из городов в деревню и так далее. В об-
щем, решения ищутся в любой области, кроме 
экономической. Однако опрос Russian Field по-
казал: главным препятствием для обзаведе-
ния детьми россияне считают бедность и фи-
нансовые проблемы. Этот вариант выбрали 
62% респондентов. Следующие по популярно-
сти ответы – «нестабильная политическая и 
экономическая обстановка» (23%) и «отсут-
ствие жилья, рост цен, условия жизни» (16%). 
Это подтверждает то, что говорят коммунисты: 
главная причина вымирания – капитализм. 
Неслучайно смертность впервые превысила 
рождаемость в 1992 году, когда реформаторы 
начали свою «шоковую терапию».  

Ситуация становится всё хуже. В первом по-
лугодии 2024 года в России родилось 599 ты-
сяч детей. Смертность превысила рождае-
мость более чем на 320 тысяч человек. При та-
кой рождаемости можно ожидать 1,2 мил-
лиона рождений за год. Это меньше, чем в лю-
бой из годов ельцинской эпохи. Для сравне-
ния: в РСФСР в 1980-е годы рождаемость до-
ходила до 2,5 миллиона человек, то есть была 
в два раза выше, чем сейчас.  

Почему рождаемость такая низкая? Укажу 
главные причины.  

– Нет доступного для молодых семей жилья. 
Средний возраст ипотечного заёмщика – 
около 40 лет.  

– Высокие расходы на детей. ВЦИОМ опуб-
ликовал данные опроса о том, сколько стоит 
собрать детей в школу. Получилось, что в сред-
нем семьи потратили на это 53,5 тыс. руб. А в 
2022 году эта сумма составляла 38 тыс. руб. 
Всего за два года – рост на 40%, в два раза 
выше официальной инфляции! А в старших 
классах образование у нас фактически плат-

ное, потому что из-за необходимости натаски-
вать детей на «угадайку» ЕГЭ почти все вынуж-
дены нанимать репетиторов. И большинство 
студентов в России учится на платной основе.  

– Медицина. «Оптимизация» снизила до-
ступность государственной медицинской по-
мощи. Зато год от года растут обороты платной 
медицины. В том числе и детей зачастую при-
ходится лечить за деньги.  

– А главное: капитализм полностью лишил 
людей уверенности в будущем.  

Внедряется миф, что рождаемость никак не 
стимулируется высоким уровнем жизни и со-
циальных гарантий. Дескать, даже наоборот: 
больше рожают в бедных странах. Но в России 
есть примеры, которые показывают: рождае-
мость очень даже откликается на высокий уро-
вень жизни и социальных гарантий. Если в РФ 
в целом суммарный коэффициент рождаемо-
сти сейчас 1,4, то в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе – 1,9. Даже выше, чем в Дагестане 
и Ингушетии с их традиционной многодет-
ностью. Откуда такая рождаемость? Высокие 

зарплаты, высокий уровень социальных гаран-
тий, возможность, не надрываясь финансово, 
приобрести свое жильё.  

Не надо сочинять утопии типа массового пе-
реселения жителей городов обратно в деревню. 
Откройте справочники Росстата. В последние 
годы рождаемость у сельского населения даже 
ниже, чем у городского. Просто нужно создать 
нормальные условия для жизни людей и в горо-
дах, и на селе. Также едва ли можно считать реа-
листичными призывы найти какие-то чудодей-

ственные рецепты, после применения которых 
в каждой российской семье будут рожать по 5–
7 детей, как это было столетия назад. Обратно в 
традиционное общество вернуться невозможно. 
Есть данные соцопросов, которые показывают: 
большинство людей сейчас хотят иметь двух-трёх 
детей. Вот власть и обязана создать социальные 
условия, при которых россияне заведут этих 
двух-трёх желанных детей. Уже при такой рож-
даемости не будет никакого вымирания и не 
надо будет завозить трудовых мигрантов.  

Что необходимо в первую очередь? Нужна 
широкая доступность жилья для молодых се-
мей. Необходима полная доступность образо-
вания и медицины. Нужна гарантия трудо-
устройства по специальности с достойной зар-
платой. Нужна уверенность в будущем. На всё 
это нацелена программа КПРФ. И реализовать 
всё это можно, только вернувшись на социа-
листический путь развития. 

Первый заместитель  
Председателя ЦК КПРФ  

Юрий Афонин

Как остановить  
вымирание?

Власти очень не хочется признавать, что Россия вымирает 
прежде всего из-за социально-экономических проблем. Но 
данные соцопросов показывают, что это именно так. 

Интересные измене-
ния вносятся в уставы 
муниципальных окру-
гов Москвы – на это 
обратили внимание 
экс-депутат Мосгор-
думы от КПРФ Павел 
Тарасов и депутат Со-
вета депутатов Муни-
ципального округа Ар-
бат Николай Котов. 

 
«Судя по поправкам, которые 

вносятся сейчас в Устав МО Ле-
фортово, готовится база для от-
мены публичных слушаний по 
объединению районов, – про-
комментировал ситуацию Тара-
сов. – В поправках – отказ от 
полномочий по участию в при-
зывной комиссии и отмена пуб-
личных слушаний – в случае пре-
образования муниципального 
округа (читай: объединения рай-
онов), заблаговременного опо-
вещения о публичных слуша-
ниях, убрано обсуждение на слу-
шаниях градостроительных во-
просов. В прошлом году жульни-
ческим трюком прошло объеди-
нение муниципальных образо-
ваний в Новой Москве, обойдя 
публичные слушания. Теперь ис-
тория повторяется. По имею-
щейся информации, аналогич-
ные поправки вносятся и в дру-
гих районах по всему городу. 
Считаю, что отмена публичных 
слушаний по объединению рай-
онов – плевок в лицо жителям. 
Слушания в Лефортово в очном 
формате пройдут 16 октября в 

19:00. Всего зарезервировано 
лишь полчаса времени». 

Те же самые изменения вне-
сены и Устав МО Арбат.  «Я, ко-

нечно, проголосовал против, 
так как считаю, что это напле-
вательское отношение к жите-
лям, – рассказал Николай Ко-

тов. – Но, увы, большинство не 
на стороне КПРФ (привет всем,  
кто не ходит на муниципальные 
выборы!) 

Когда поправки войдут в силу,  
изменить границы и параметры 
округа можно будет без публич-
ных слушаний. Это означает 
только одно – в самом ближай-
шем времени пройдет масштаб-
ная административная ре-
форма, которая затронет все 
районы Москвы.  

Центральные районы старой 
Москвы, как наименее населён-
ные, вероятно, будут слиты в 
единые округа с непонятными 
последствиями, новыми выбо-
рами, администрацией и поряд-
ком управления. 

Самое ужасное, что всё будет 
происходить директивно, жите-
лей спрашивать никто не соби-
рается! В октябре в каждом рай-
оне пройдут публичные слуша-
ния по окончательному приня-
тию поправок. Приходите!  

На Арбате: 22 октября 2024 
года с 18:30 до 19:30 в поме-
щении № 319, расположенном 
по адресу: г. Москва, ул. Арбат, 
д.40, стр.2 

КПРФ вне зависимости от об-
стоятельств будет отстаивать ин-
тересы москвичей, а я, как депу-
тат района Арбат, не поступлюсь 
интересами жителей своего рай-
она и ЦАО».

Тайное объединение районов


